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令和6年10月17日から

1時間956円（改定前900円）

改定しました　佐賀県最低賃金

　精皆勤手当、通勤手当、家族手当及び時間外労働等割増賃金は最低賃金に算入されません。
　特定（産業別）最低賃金は、別途決定されますが、電気機械器具製造業関係及び陶磁器・同関連製品製
造業については、令和６年10月17日以降は、新たな電気機械器具製造業関係及び陶磁器・同関連製品製造
業の特定最低賃金が発効するまで、佐賀県最低賃金956円（１時間当たり）が適用されます。

詳しくは、佐賀労働局労働基準部賃金室または最寄りの労働基準監督署へ
佐賀労働局労働基準部賃金室（0952-32-7179）
労働基準監督署（佐賀0952-32-7133、唐津0955-73-2179、武雄0954-22-2165、伊万里0955-23-4155）
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　本大会は、「新時代を切り開く～連携の力で共に創る～」を
テーマに、九州・沖縄各県の中小企業者約700名が集結し、
地域や業界の枠組みを超え広く連携することにより英知の結
集と団結の強化を図り、国等に対して、中小企業の安定と発
展を図るための実効ある諸政策の確立を要請し、この実現を
強力に推進することを目的として開催されました。また、関
連行事として、青年部代表者会議、青年部交流会が催されま
した。
　大会では主催者挨拶として、九州中小企業団体中央会連合
会並びに沖縄県中小企業団体中央会の小橋川篤夫会長、大会

名誉会長挨拶として沖縄県の玉城デニー知事に御挨拶を頂戴し、中小企業庁、㈱商工組合中央金庫、全国中小企
業団体中央会より御祝辞を頂戴しました。その後議長団が選任され、提出議案が上程された後、大分県中小企業
団体中央会青年部会の藤井俊之会長より意見発表が行われ、53件全ての大会提出議案について満場異議なく決議・
採択されました。次いで、長年に亘って九州・沖縄各県の中小企業組合の発展に貢献した「優良組合」27組合、「組
合功労者」30名、「優良組合青年部」5青年部、「中央会優秀事務局専従者」4名に対する表彰が行われました(本県の
表彰者については記事後半をご覧ください)。最後に、次回第64回中小企業団体九州大会が令和7年に福岡県で開
催されることが発表され、第63回中小企業団体九州大会は盛会裏に終了しました。
　また、九州中小企業団体中央会連合会では本大会の決議を元に、国等に対し決議内容に関して強力な働きかけ
を行いました。
　
　なお、今回の九州大会で決議された提出議案は以下の通りです。

第63回中小企業団体九州大会　提出議案項目
【エネルギー・原材料価格高騰等の現下の危機的課題】　
１．総合経済対策に基づく中小企業支援の強力な推進 
２．エネルギーコスト等の高騰分の適正な価格転嫁を可能とする法改正を含めた環境整備
３．地方創生臨時交付金の継続 
４．エネルギーコスト低減に向けた取り組み

【雇用・人材育成】　
１．働き方改革に取り組む中小企業への配慮　
２．働き方改革関連法改正の猶予期間終了による影響が大きい業種への支援
３．雇用維持の拡充と雇用機会の確保　
４．労働力確保・人材育成への対策　
５．ワーク・ライフ・バランスの推進　
６．地域の中小企業・小規模事業者の実情、並びに物価高などの厳しい経済情勢を踏まえた最低賃金の設定　
７．次代を担う青年経営者・後継者の育成支援　
８．現行の外国人技能実習制度に代わる外国人育成就労制度への円滑な移行及び内容充実と現行の監理団体の活用
９．パワーハラスメント防止対策への配慮　

【総合・組織】　
１．組合等連携組織対策の拡充・強化　
２．中小企業連携組織を支援する中央会予算の拡充・強化　
３．各種中小企業支援策の活用環境整備　
４．中小企業並びに官公需適格組合への官公需発注の増大実現　
５．価格転嫁の円滑化による取引環境の適正化の促進　
６．不公正取引の根絶並びに下請取引の適正な運用
７．九州・沖縄地域の中小企業の海外展開支援拡充　
８．ものづくり補助金の予算の拡充・恒久化と地域事務局の機能強化
９．未来への投資の促進　

第63回中小企業団体九州大会盛会に開催

　去る9月19日(木)、沖縄コンベンションセンターにおいて中小企業団体九州大会が盛会に開催されました
のでご報告いたします。
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【地域振興】　
１．公共工事の重点配分と地元中小企業・小規模事業者への優先発注並びにその支援
２．地域ブランドを活用した地域活性化　
３．インバウンド需要増に向けての環境整備、観光産業の長期的な消費・需要喚起策の拡充　
４．高速交通網整備の早期着実な推進
５．広域交通ネットワークの早期実現　
６．高度産業技術の多様な展開の支援強化
７．アジア圏観光客誘致拡大並びにクルーズ船観光客増加のための環境整備　
８．特定地域づくり事業協同組合制度の柔軟な運用及び各種支援策の拡充　

【商業振興】　
１．まちづくり・にぎわいづくり推進のための支援強化　
２．中心市街地の再生及び商店街・共同店舗等商業集積の整備への一層の支援強化及び災害対策の充実　
３．インバウンドに向けた商店街事業への支援強化
４．商店街に係る人材確保・育成への支援強化
５．観光・イベント関連業等へ長期の消費、需要喚起等支援措置の拡充　

【金融】　
１．政府系中小企業金融機関における政策機能の維持・強化
２．信用組合等民間金融機関の地域金融機能の堅持
３．信用補完制度の充実・強化　
４．中小企業・小規模事業者への金融支援の拡充・強化　
５．高度化融資制度の活用拡大　

【税制】　
１．消費増税及びインボイス制度への慎重な対応　
２．外形標準課税の中小企業への適用拡大及び租税特別措置の利用制限等を行わないこと
３．感染症対策としての中小企業への税制面の配慮
４．中小企業組合関係税制の拡充・強化　
５．産業廃棄物税の減免措置
６．エネルギー関係税制の負担軽減
７．事業承継支援策の拡充と第三者事業承継税制の創設
８．固定資産税、自動車税等の軽減措置　
９．激甚災害に指定された地域の中小法人等に対する寄付金の全額損金算入
10．賃上げ促進税制の要件緩和と拡充　

【震災・災害対策】　
１．防災・減災に資する対策の徹底及び復旧・復興支援の継続
２．防災・減災対策に取り組む中小企業組合及び中小企業・小規模事業者に対する支援策の充実・強化

被表彰者の皆様、おめでとうございました

九州大会表彰・本県関係の被表彰者

優良組合
（２組合）

伊万里駅通商店街
振興組合
理事長

本岡 一蔵 氏

神埼そうめん協同組合

理事長
井上 義博 氏

鹿島藤津浄化槽施工業
協同組合
理事長

武冨 克昭 氏

佐賀県火災共済
協同組合
常務理事

中地 武実 氏

協同組合千代田
ショッピングセンター

理事長
永沼 　功 氏

佐賀県ビルメンテナンス
協会青年部
部長

永渕 大策 氏

組合功労者
（３名）

優良組合青年部
（１組合）

5



6



公益財団法人
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景況NEWS
令和6年8～9月分

　中央会では、県内36業界より情報連絡員を委嘱し、毎月その業界の景況等についてご報告を頂
いております。
　ご報告頂いた令和6年8～9月分の景況は下記の傾向を示しています。
　なお、全国中央会が取りまとめている全国の調査結果をご希望の方は本会までご連絡下さい。
全国中央会ホームページ（https://www.chuokai.or.jp/index.php/category/news-keizai/）
からもご覧いただけます。

8月～9月の傾向

佐賀県内中小企業36業界の景況

　今期（8-9月期）の月次景況調査結果について＜前月比＞DI（全業種）でみると、主要指標「売上高」は、8月は▲26.5
で、7月の6.9より33.4ポイント大幅に減少したが、9月は19.5へと上昇した。「収益状況」は、8月は▲26.5、9月は▲5.5と、
マイナス値は減少した。「業界の景況」については、8月は▲23.6で、9月は0と、こちらもマイナス値が縮小となった。
　一方、＜前年同月比＞DI（全業種）をみると、「売上高」については、8月が▲8.8、9月は▲8.3と若干増加した。「収益状
況」については、8月は▲8.8で、9月は▲8.4と、こちらも若干マイナス値が減少した。「業界の景況」については、8月は
▲17.6、9月は▲16.6となり、マイナス値で推移しており、依然として厳しい状況が続いている。

（調査票取りまとめ：令和6年9月31日　情報連絡員総数36名：8月回答数34名、回答率94.4％、9月回答数36名、回答率100％）

　 =良い（DI>30%）、　 =やや良い（30%≧DI>10%)、　 =変わらない（10%≧DI>−10%)
　 =やや悪い（−10%≧DI>−30%)、　 =悪い(DI≦−30%)

前　　月　　比 前 年 同 月 比

→ → → DI 評価 → → → DI 評価
売上高

[DI]=[増加]−[減少]
14.7% 44.1% 41.2% -26.5% 26.5% 38.2% 35.3% -8.8%
38.9% 41.7% 19.4% 19.5% 25.0% 41.7% 33.3% -8.3%

在庫数量
[DI]=[減少]−[増加]

0.0% 69.6% 30.4% 30.4% 4.3% 78.3% 17.4% 13.1%
16.0% 68.0% 16.0% 0.0% 4.0% 76.0% 20.0% 16.0%

販売価格
[DI]=[上昇]−[低下]

11.8% 85.3% 2.9% 8.9% 35.3% 58.8% 5.9% 29.4%
8.3% 86.1% 5.6% 2.7% 36.1% 61.1% 2.8% 33.3%

取引条件
[DI]=[好転]−[悪化]

0.0% 94.1% 5.9% -5.9% 8.8% 91.2% 0.0% 8.8%
5.6% 91.6% 2.8% 2.8% 2.8% 94.4% 2.8% 0.0%

収益状況
[DI]=[好転]−[悪化]

2.9% 67.7% 29.4% -26.5% 11.8% 67.6% 20.6% -8.8%
5.6% 83.3% 11.1% -5.5% 8.3% 75.0% 16.7% -8.4%

資金繰り
[DI]=[好転]−[悪化]

5.9% 88.2% 5.9% 0.0% 5.9% 85.3% 8.8% -2.9%
8.3% 88.9% 2.8% 5.5% 2.8% 80.5% 16.7% -13.9%

設備操業度
[DI]=[上昇]−[低下]

0.0% 57.1% 42.9% -42.9% 0.0% 57.1% 42.9% -42.9%
6.7% 80.0% 13.3% -6.6% 6.7% 60.0% 33.3% -26.6%

雇用人員
[DI]=[増加]−[減少]

2.9% 91.2% 5.9% -3.0% 5.9% 88.2% 5.9% 0.0%
2.8% 97.2% 0.0% 2.8% 5.6% 91.6% 2.8% 2.8%

業界の景況
[DI]=[好転]−[悪化]

2.9% 70.6% 26.5% -23.6% 5.9% 70.6% 23.5% -17.6%
5.6% 88.8% 5.6% 0.0% 2.8% 77.8% 19.4% -16.6%

●DI［景気動向指数］値（全業種）� 上段が8月分、下段が9月分
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■��佐賀県菓子工業組合　理事長　中原正博　氏
　 　暑い日が続き、気温も上がり、冷菓等は需要が伸び好調であっ

た。家庭内で消費する菓子類は減少傾向であったが、中旬のお
盆期間中においてはお盆菓子、お土産菓子は堅調であった。下
旬は台風等の影響もあり一時的に減少したが、物価高の影響
や、選別消費傾向がある中ではあるが全体的に需要は底堅い面
があった。原材料や資材関係、製造コストは依然として高値で
推移している状況は変わらないので、販売価格への転嫁も進め
られている。（8月）

　 　暑さも続いたが、比較的需要が安定しているお彼岸などの行
事が続き、イベントや人の動きも多くなり特に駅周辺など、お
土産菓子需要は上昇傾向になっている。販売地域によって売れ
行きに温度差があるが全体的に平均並みの堅調な需要であっ
た。原材料や資材等の仕入価格上昇や製造コストの増加は影響
が大きいので、販売価格への転嫁も随時進められている。（9月）

■佐賀県酒造協同組合　事務局長　山﨑みち子　氏
　 　日本酒は前年対比102％、本格焼酎は109％となりました。

夏酒の出荷や中元品等の出荷が好調でしたが、実際には前年度
値上げや、天候不順等により出荷数量が落ち込んでいたので、
前年対比が100を超えているようでした。業務用はコロナ前に
は戻らず、また気温が高すぎるのは、日本酒の出荷に大きなダ
メージを与えていますので、炭酸で割る・レモンなどを使うな
ど、蔵元でも日本酒の新たな夏向きの飲み方の提案などを行い、
需要喚起を行っております。（8月）

　 　日本酒は前年対比100％、本格焼酎は91％となりました。
秋酒の出荷が始まりましたが気候のせいか、思う程には売れて
いません。但し県内では国スポが開催され県内各地域にて佐賀
酒の販売も行われているので10月に期待しています。（9月）

■佐賀県漬物工業協同組合　理事長　広瀬忠伸　氏
　 　類を見ない酷暑、月末に来た台風の影響の割には落込みも無

く、前年より若干のプラスとなった。やはり漬物製造が届出制
から許可制に変わり、農家や業者が設備投資をしないで廃業さ
れ、その分の需要が回って来ているようだ。（8月）

　 　9月も、8月同様の高温で野菜の高騰が続いている。浅漬け
等は価格が安定しているため、生野菜を控えて購入されている
ようだ。当然のことながら野菜が高いため収益が減少している。
全体的には9月は連休が2週続いたため、直売所や外食向けの
業務用が好調だった。（9月）

■嬉野茶商工業協同組合　代表理事　坂元雄一郎　氏
　 　まだまだ暑く、お茶の販売状況も年々減少している。８月末

に審査が行われた全国茶品評会において、嬉野市の生産者が農
林水産大臣賞を玉緑茶・釜炒り茶の２部門で受賞した。宣伝・
販売につながればと期待する。（8月）

　 　記録的な長引く暑さの影響もあり、販売状況も良くない。例
年、12月までにかけて九州各地で販売会が開催され9月は、大
分・鹿児島県で行われたが、どの産地も同じ状況のようだ。
10月は秋らしい天候に期待する。（9月）

■諸富家具振興協同組合　副理事長　平田尚二　氏
　 　売上状況は若干であるが、前年同月と前月ともに売上増が多

く見込めた。久々の明るい回答であるが、まだ完全回復という
わけではない。為替の変動で資材や完成品の調達に振り回され
ている感が否めない。秋からの生活消費関連の値上げのアナウ
ンスもあり、インテリアに関しては、まだまだ景気回復とは言
えない状況である。海外マーケットも含め新規の販路開拓を進
めていかなければならないと感じている。（8月）

　 　9月の景況は、秋の需要期が始まろうとしているが、前月よ
り振るわない状況である。残暑の影響であろうか、消費者の財

< 業 界 通 信 >
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布の紐は、硬いままである。10月より生活用品の値上げがア
ナウンスされ、我々の耐久消費財はさらに消費動向への影響が
懸念される。原材料コストも若干ではあるが、相変わらず上昇
トレンドが止まらない状況である。（9月）

■�佐賀県印刷工業組合　理事長　真崎俊夫　氏
 　 　9月は前月比からは売上高、収益状況ともに好転したが、前

年同月比では伸び悩んだ。2024国スポ・全障スポのプログラ
ムや報告書などの印刷物が本格的に動き出しているが、数量や
納期により受注できる会社が限られ、全体に行き渡る事はな
かった。印刷物の他にアメニティグッズやのぼり旗や垂れ幕等
のデザインから製作まで印刷業として紙以外の受注も増えて来
ている。（9月）

■佐賀県陶磁器工業協同組合　業務課長　山口善広　氏
　  　国スポの有田町での協議開催場所で行う絵付け体験で、大会

参加者へのバッジ作成等で有田焼に親しんでもらい、陶磁器の
魅力にふれる機会を提供したい。また、ＪＲ九州のＩＣカード
対応エリアが拡大した事で、海外からの観光客の大都市圏から
の移動のハードルが下がる効果に期待したい。（9月）

■肥前陶土工業協同組合　事務局長　一ノ瀬秀治　氏
　 　8月の陶土共同販売高は、対前年同月比94.9％、対前月比

88.2％で推移。荷動きに至っては、猛暑、台風、長期休業、
高齢化と様々な影響もありコロナで緊急事態宣言がでた頃と同
等くらいの荷動きであった。炎天下での重労働という事もあり、
熱中症を疑う脱水症状など体調不良者が出て、労働者の健康状
態にもかなり気をつかう。年々上昇する気温、労働時間帯の変
更や労働時間の短縮、夏季休業など、労働環境等の変更も考え
ていく必要があるように思う。（8月）

　 　９月の陶土共同販売高は、対前年同月比97.9%、対前月比
113.8％で推移。前月の急激な悪化から、今年の平均的な動き
まで戻ったといったところか。荷動き自体は鈍いという体感で、
窯元商社の受注も減っていることから、今後の動きも不透明感
が強い。組合員のなかにも厳しさが増している事業者もあり、
状況はかなり厳しいと感じられる。（9月）

　　
■佐賀大和工業団地協同組合　事務局長　中村耕三　氏
     　 　当団地は、金属加工、機械部品製造、総合印刷業の企業が主

である。売上面は7月と違って一転、前月比、前年同月比とも
減少傾向となった。共同受電(19社中、17社が利用）電力使用
量合計の推移では、前年同月比が5月102％、6月91％、7月
107％で推移したが、8月は96％となり、設備操業度が低下し
た事業所が多かった。なお、電力料金の負担は、使用量は前年
同月比で減少したが、電力会社の「燃料費等調整額」「再エネ賦
課金」とも上昇しているため、前年同月比109％の増額となっ
た。（8月）

　 　売上面は、前月比が増加傾向を示し、一方、前年同月比は減
少傾向が強かった。収益、資金繰り、設備操業度が揃って、前
年同月比で悪化や低下傾向となった。共同受電電力使用量合計
の推移では、前年同月比が、6月91%、7月107%、8月96%
で推移したが、9月102%に増加した。なお、電力料金の負担
は、使用量は前年同月比で102%であるが、電力会社の「燃料
費等調整額」「再エネ賦課金」とも上昇しているため、前年同月
比109%となり、使用量増を超えて増額となった。 (9月）

■唐津鉄工団地協同組合　事務局長　渡邊浩布弥　氏
 　 　鋼材を取り巻く環境として、建築分野においては中小物件の

減少が顕著となっており、荷動きは低調に推移。鉄工所各社は
受注に苦戦。一部では受注単価の低下がみられ損益面への影響
を懸念。鉄鋼メーカー各社は値上げ方針であったが、至近の受
注環境の悪化から値下げ圧力が強くなっており、価格維持に苦
戦している。スクラップは値下げ局面となっており、電炉メー
カー各社は良好な荷動きを背景に荷止めの動きも出ており、今
後の動向は不透明となっている。 (8月）

 　 　スクラップの大幅な下落、円安による輸入材の増加により、
東京製鉄が大幅な値下げを実施。同契約分は12月頃の入荷に
も関わらず、流通各社は更なる値下げを警戒し、在庫の狼狽

売りに走っており、Ｈ形鋼を中心に市況は下落傾向にある。
高炉は様子見の状況ながら、他電炉メーカーは一部で追随し
て値下げ発表を行ったがスクラップ下落分相応の対応にとど
まっており、Ｈ形鋼だけが大幅な安値が散見される状況となっ
ている。(9月)

■協同組合戸上会　専務理事　馬渡吉也　氏
 　 　いまだに購入品等の価格が値上りをしている。製造原価を上

げざるをえない状況がずっと続いている。(8月）

■協同組合鳥栖商工センター　事務局長　松雪大輔　氏
 　 　商工団地内では企業の入れ替わりもあり、地域の発展が期待

されます。小郡鳥栖南スマートICの開通により、車両の流れに
変化が表れています。（8月)

■肥前陶磁器商工協同組合　専務理事　藤　雅友　氏
 　 　8月は前月比91.50％、前年対比85.53％。小売関係につい

ては順調な動きが見られるが、卸関係は消費地の動きが鈍く苦
戦している状況。まだ、内容的には先行き不透明感を残しなが
らでも、新しい動きなども見られてきたので、今後に期待が持
てるのではないかと見ている。（8月）

　 　9月は前月比113.99%、前年対比90.19%。秋口に入り、前
月比も100%を超えるなど、徐々にではあるが、動きとして出
てきた感じがある。定番商品で基盤の数字が作られ、迎春向け
などの商品などに動きが出てきた。一部、問屋卸関係での纏まっ
た注文なども見られた。（9月）

■佐賀青果食品協同組合　理事長　眞﨑喜隆　氏 
　 　8月は暑さが厳しく、猛暑続きで雨は少なく、青果商にとっ

ては大変だった。青果物は少なく高値続きで、果物は大変高く、
贈答品の売れゆきが少し厳しい月でもあった。お盆の商材も、
花、盆花、風月など非常に少なく、菰（コモ）等もなく輸入品
の販売となり品揃えが難しい状態となった。月末には夏台風で
1日だけだが、休市となり大変な月であった。（8月）

　 　台風で青果物は大打撃を受け軟弱野菜、果実の価格において
は昨年の1.5倍から1.8倍になり、異常な価格での取引となり
ました。その上、時間給は上がり、利益は取れず大変厳しい月
になりました。 (9月)

■佐賀県石油商業組合　事務局長　森永伸一　氏
 　 　レギュラーガソリンの県内小売価格月平均は前月より0．4円

安の174．3円/ℓで大きな変動はなかった。仕入れ値について
は、原油価格が先月末から9円ほど下落したものの、激変緩和
補助金も27.1円(先月末時点）から16.6円まで減額され、原油
価格の下落が相殺される形となった。（8月）

　 　レギュラーガソリンの県内小売価格月平均は、前月より0．2
円安の174．1円/ℓで大きな変動はなかった。国スポの競技が
一部スタートし、県外ナンバーの往来も増えてきている。10
月の本番そしてバルーン大会・唐津くんち等、需要増に期待を
寄せている。（9月）

■鳥栖本通筋商店街振興組合　代表理事　緒方俊之　氏
　 　土曜夜市、盆踊りで多くの方に来場頂き盛り上がった。 (8月)
　 
■伊万里駅商店街振興組合　専務理事　小林宏慈　氏
　  　学生の夏休み期間が終了し、人通りが少なくなり平日の賑わ

いが減った感じがあり、寂しく見える。24時間営業の激安スー
パーも夜中～明け方の客数も元に戻ったように見える。ただ新
興住宅地や団地等からの来客は早朝から昼過ぎまで変わらず賑
わっている。国スポの影響で佐賀県外まで一般企業の宿泊予約
が出来ないとの声があった。（9月）

■佐賀県自動車整備商工組合　専務理事　保利昌宏　氏
　 　当会の上部団体である日整連は、令和6年7月時点の「整備

需要等の動向調査」の集計結果を公表した。1.今期(令和6年1
月～6月）の総整備売上高ＤＩはプラス4.3と、前期より9.2ポ
イント低下し、2年ぶりに悪化した。2.来期(令和6年7月～12
月）の業績予想では、予想総整備売上高ＤＩはマイナス7.7で、
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前期より1.5ポイント改善した。3.整備業界全体の景況感ＤＩ
は前期より2.4ポイント上昇して、マイナス36.4となり、4期
連続で改善し、過去最高を更新した。（8月）

　 　国土交通省は9月1日から10月31日までの2ヶ月の期間を「自
動車点検整備推進強化月間」として定め、自動車ユーザーによ
る保守管理の徹底を強力に推進するため、全国的に展開してい
る。当組合も、9月7日(土）には県下一斉に「マイカー無料点
検デー」を展開しユーザーに点検入庫を推進し、また当日は、
青年部を中心に「道の駅大和そよ風館」において一般ユーザー
を対象に愛車の無料点検を実施し、点検・整備の必要性や重要
性を説明した。また、会場ではゲストにタレントを迎えて、地
元ラジオ(FM佐賀）で点検の模様を生放送し、広く点検整備の
必要性を伝えた。（9月）

■佐賀県クリーニング生活衛生同業組合　理事長　坂本豊美　氏
 　 　イベント(夏祭り)中止となり仕事は減少、材料代の高騰にて

厳しい状況。（8月）
　 　組合員の高齢化による廃業、仕事、収入が減り脱会が増えて

組合運営が厳しい状況となっている。（9月）

■佐賀県美容業生活衛生同業組合　主任　中島千鶴　氏
 　 　8月はお盆休業をする店舗が多いので、月の中旬の売上はや

や落ちます。それに加え、猛暑で外出を控える老年世代の方が
多いという話も聞きます。台風の影響が心配されましたが、月
の後半は売上が回復したようです。（8月）

 　 　天候も安定し連休前、連休中の利用客で売上は回復したよ
うです。しかしながら原材料の値上げが続いており、施術料
金の値上げやメニューの付加価値を高め、客単価を上げる店
販に力を入れるなど、企業努力が必要となっています。(9月）

■唐津市旅館協同組合　理事長　松下隆義　氏
　 　インバウンド需要は多いが、物価高と不況で客足は少ない。
（8月）

　　国スポで客数は多い、観光客は前年と変わらない。(9月)

■佐賀県ソフトウェア協同組合　事務局長　坂井貴紀　氏
　 　業況は前年同月と比較して良くなっている。第１四半期が終

わり今年度の事業をしっかり推進していく時期だが、自治体の
来年度予算の申請に向けた動きも始まってくる。電気代など原
価高騰は厳しい状況が続いており、各企業は効率化など社内の
ＤＸ化を進めつつ、顧客への価格の相談をして対応している。
雇用面においては、地方の会社も業務効率化を進めるなどして
生産性をあげて、就労環境を充実させて良い人材を確保してい
かなければならない。（8月）

　 　業況は前年同月と比較して良くなっている。自治体業務で使
う情報システムの標準化に伴う案件や、民間の業務効率化など
仕事は増えてきている。ただ、システムエンジニアの人材不足
でなかなか取り掛かれないもどかしさがある。これをカバーす
るため生成ＡＩ(人工知能）を活用してプログラムを作る試行
錯誤をしている企業もある。仕入れ価格の上昇も課題で外資系
のソフトウェア価格や利用料、保守料も上がってきているため、
価格への転嫁をスムーズに行っていかなければならない。

　 (9月)

■�佐賀県建設工業協同組合　常務理事　島内俊幸　氏
　  　令和6年7月の公共事業は、件数では、前年同月比で15.0％

の増、前月比で13.3％の増、請負額では、前年同月比7.9％の
減、前月比22.9％の減となっている。令和6年7月の住宅着工
は、戸数では、前年同月比は48.9％の減、前月比で41.6％の減、
工事費では、前年同月比は35.9％の減、前月比で13.8％の減
となっている。（8月）

　 　令和６年８月の公共事業は、件数では前年同月比で9.8％の
減、前月比で32.4％の減、請負額では前年同月比30.7％の増、
前月比5.0％の増となっている。住宅着工は、戸数では前年同
月比は16.6％の増、前月比で45.4％の増、工事費では前年同
月比は18.4％の減、前月比で22.0％の増となっている。（9月）

■協同組合佐賀県鉄構工業会　事務局長　大坪一徳　氏
　業　況： 8月の組合員企業の手持工事量は1ヶ月～6ヶ月で、工

場稼働率80％～100％、見積は少なくなっている。
今後の仕事量の減少が懸念される。

　動　向： 鉄骨需要量は前年同期比1％減となっている。今年は
需要回復が見込まれていたが、建築コストの高騰、人
手不足などから回復は見込めず厳しい年となる模様。

　問題点： 需要低迷で厳しい受注環境が続く中、一部で工場稼働
を優先するための安値受注が散見されており、受注価
格の値崩れが懸念される。（8月）

　業　況： 9月の手持工事量は平均３ヶ月で、工場稼働率が平均
80%となっている。工事量、稼働率共に前月を下回っ
ており先行きが懸念される。

　動　向： 全国の24年上期の鉄骨需要は約193万トンと3期連続
で200万トン割れとなり、業界にとって厳しい需要環
境が続いている。需要低迷の長期化が予想される。

　問題点： 今後もコスト高の状況に変わりなく、工事量の少なさ、
運搬費等の上昇や人材不足などによる図面承認の遅れ
が課題である。 (9月）

　
■佐賀県電気工事業工業組合　事務局長　山口光浩　氏
　 　仕事は有るが資材の価格高騰及び労務単価の高騰で、民間工

事では相変わらず価格転嫁が出来ない物件が多く、引き続き適
正価格、適正工期での発注が望まれる。４月からの時間外労働
の上限規制の適用、担い手不足の問題など厳しい状況である。 
(8月)

　 　仕事量は有るが、資材の価格高騰及び労務単価の高騰で特に
民間工事において価格の反映がされていない。引続き適正価格、
適正工期での発注が望まれる。4月からの時間外労働の上限規
制の適正、担い手不足の問題など厳しい状況である。(9月)

■佐賀東部管工事協同組合　事務局長　大串哲也　氏
　 　8月期の公共工事は例年並みに受注できている。8月末の下

半期は前年を上回る状況である。（8月）
　 　9月期の公共工事は、8月期の受注よりやや減少しているが、

上半期の公共工事受注高は前年上半期の6％増となっている。
今年度も公共工事の受注が順調に出来ていると思われる。10
月に開催される佐賀国スポ期間中の、公道工事の施工中止によ
り工期内に完工できるか危惧される。（9月）

■佐賀県貨物自動車事業協同組合　専務理事　大江孝文　氏
　 　８月は盆休みの期間が長い会社があった事や、台風の影響も

あり稼働日数が減少したことにより、売り上げ減少に繋がった。
夏場の九州発の関西・関東方面への荷物は減少しているが、定
期便運賃はいくらか高くなってきている。ただスポット運賃に
ついては、需給バランスの関係で様々である。軽油価格は、前
月比２円/ℓ、前年同月比で10円/ℓほど下がっていたが、補
助金が出ている間は高値である。ただ足元では補助金が20円
を切ってきたので少しずつ下がってきている状況にある。

　（8月）
　 　3連休が2回あり、稼働日数も少なく、荷動きは総じて良く

なかった。一方、ＪＲ貨物の一時的な全面運休の影響もありス
ポット的に需要の高まりも見られた。軽油価格は、前月比1円
/ℓほど上がっていたが、前年同月比で3円/ℓほど下がってい
た。補助金は、10円前後に下がっているが、今後の動きは不
透明である。（9月）

11



04
R６

　佐賀県環境整備事業協同組合青年部の
会員であり、当会の幹事でもある原田守氏
が全国青年中央会の会長に就任したこと
を佐賀県知事に報告しました。

○組合青年部全国講習会
　日程：令和6年11月15日（金）
　場所：長崎県

○さが維新まつり
　日程：令和6年11月17日（日）
　場所：佐賀市内

　後継者育成等支援事業（B）の採択及
び、今後のイベントについて協議を行いま
した。
　今年度より役員になっていただいた音成
幹事にも参加いただきました。

　九州・沖縄の中央会青年部組織の会長
が集まり規定や青年部の集いの流れ等の
確認を行いました。

　九州青年部の集いが沖縄県で開催され
ました。
 前回大会の時から熟成させていた泡盛の
古酒の振る舞いやもずくの早食い大会な
どが企画され、大いに盛り上がっていまし
た。

佐賀県知事に表敬訪問

8/26月
佐賀県庁

令和6年度第4回役員会

8/27火 18:30～
佐賀市「中央会ITルーム」

九青中　各県会長会議

9/19木
沖縄県

九州青年部の集い

9/19木
沖縄県

（会員数：34会員　492名）

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.
8.
9.
10.
11.
12.
13.
14.
15.
16.
17.
18.
19.
20.
21.
22.
23.
24.
25.
26.
27.
28.
29.
30.
31.
32.
33.
34.

佐賀青果食品（協）青年部
佐賀県自動車整備振興会  青 年 部
肥前陶土工業（協）青年部
佐賀県菓業青年会
佐醸会
佐賀県印刷人若楠会
陶交会
有田はなぶさ会
（協）唐津綜合卸センター若手会
佐賀新聞販売店（協）若登会
佐賀県造園（協）青年部
佐賀県室内装飾事業（協）青年部
佐賀工場団地（協）青年部
佐賀県電気工事業（工）青年部会
佐賀県漬物工業（協）青年部
佐賀県貨物自動車事業（協）青年部青運会
佐賀県醸造研究会
佐賀県左官組合青年部
佐賀県中古自動車販売（商工）青年部会
佐賀県旅館ホテル（生衛）青年部
佐賀長崎農業機械商業（協）青年部
諸富家具振興（協）青年部
（協）佐賀県鉄構工業会  青 年 部
佐賀県テント・シート（工）青年部
佐賀県瓦事業（協）青年部
佐賀県畳（工）青年部
佐賀県板硝子商（協）青年部
佐賀東部管工事（協）青年部
佐賀県環境整備事業（協）青年部
小城羊羹（協）青年部会
唐人町（商振）青年部
佐賀県ビルメンテナンス協会青年部
有田焼卸団地青年部会
九州珍味食品（協）青年部

　各青年部での活動やイベント
のお知らせ等も、これからどんど
ん紹介・発信していきますので、
お気軽にお寄せいただき是非ご
活用ください♪

今後の予定
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【連載】第16回 組合 Q&A 通常総会開催延期の手続きについて

（組合事務局）�こんにちはー。今日も相談したいことのあっちゃけど、よかね。

（組合事務局）�そがんとね。他にもなんかありそうな顔しとっばってんなんね笑

（組合事務局）�最近さ災害の増えてきたろうが。そいで、もし佐賀に大きか災害のきて復旧の進んどら
んけん総会ば延期しようかねーてなったときに、どがんすっぎよかかて理事会で話の出
たさ。そがん時てどがんすっぎよかとね。

（中央会）�もちろんですよ。どがんしたですか。

（中央会）�ばれたですね笑。延期する場合、その理由ば①組合の掲示板に掲示する、②広報誌などに掲
載する、③組合員に通知するなどの可能な方法で知らせることが必要です。

桂のかわら版 vol.4最近の動向から気になるトピックスを
ご紹介いたします。

　9月19日（木）に沖縄県で中小企業団体九州大会（以下、九州大会）が、10月24日（木）に福井県で中小
企業団体全国大会（以下、全国大会）が開催されました。大会では、価格転嫁の円滑化による取引環境の
適正化の促進や、労働力確保・人材育成への対策、中小企業組合関係税制の拡充・強化等について決議
され、全て承認されました。大会での決議・要望事項とともに皆様の声をしっかりと国や関係機関に陳情し
てまいりますので、お気づきの点等ございましたら、中央会職員までお申し付けください。また両大会とも
に佐賀県からも多くの組合の方々にご参加いただき、誠にありがとうございました。来年度は９月１１日
（木）に福岡県で九州大会、１１月12日（水）に広島県で全国大会が開催されますので、多くの方々にご参
加いただけると幸いです。
　さて、１０月５日（土）に天皇・皇后両陛下をお迎えして開催されたSAGA2024国スポの総合開会式に
オフィシャルサポーターの一員として参加してきました。両陛下がそろって佐賀を訪れるのは２２年ぶりとの
ことです。当日は、選手団、出演者、ボランティア、観覧者を合わせて約1万6,000人が参集し、特にパレー
ド形式の入場は若者を中心としたパフォーマンスで、会場が一体となって盛り上がっていたのが印象的で
した。約2ヵ月間、県内各地で実施された国スポ・全障スポでの選手たちの活躍に感銘を受け、私も運動
をしなければならないなと感じましたので、まずは「歩こう。佐賀県。」に倣い、SAGATOCOアプリを活用
し、健康な身体作りから始めてまいります。

（中央会）�総会に関しては理事会で延期ば決定しとくぎよかみたいです。たしかに予定ば組んどったら
そんときにせんばかなて思いますよね。でも、まずは復旧ば優先してもらってよかです。

（組合事務局）�なるほどね。その手順でやればよかとね、教えてくれてありがとう。

【ちなみにばってん】
　延期をした通常総会の開催は、定款の手続きに従って、会議の目的たる事項及びその内容並びに日時及び場所を記載し、決算関
係書類、事業報告書及び監査報告書とともに招集通知を発することが必要です。
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これからの行事・イベント

【第12回唐津窯元ツーリズム】
開催期間：11月16日(土)～11月17日(日)
お問い合わせ：一般社団法人唐津観光協会
TEL：0955−74−3355
　桃山時代からの古い歴史を誇る伝統芸能・唐津焼。そんな唐津焼のふるさと、佐賀県唐津市で開催され
る秋の焼き物イベントです。唐津駅付近の中心市街地では唐津焼の展示即売なども開催されていますので
ぜひご覧ください♪

【第9回日本一！ようかん祭り】
開催期間：11月17日(日)
お問い合わせ：小城羊羹協同組合
TEL：0952−73−3314
　日本一！ようかん祭りはスタンプラリー形式のイベントです。ゆめぷらっと小城、または小城駅で受付を行っ
ています。羊羹屋各店舗を巡り、スタンプを集めていただくとお楽しみ抽選会に参加できます。ぜひスタン
プを集めて素敵な賞品をゲットしてみてください♪

【第42回茶わん供養・有田のちゃわん祭り】
開催期間：11月20日(水)～11月24日(日)
お問い合わせ：有田焼卸団地協同組合
TEL：0955−43−2288
　期間中は欠けてしまったり、割れてしまったりして役目を終えた茶わんを供養する「茶わん神事」が、アリ
タセラのシンボル「茶わん神輿」の前で行われます。そのほかにも陶磁器を扱う店舗街ならではのイベント
が盛りだくさんです。ぜひご愛用のお茶碗をもってお祭りをのぞいてみてください♪

　組合や組合員企業で行うイベントや行事など、県一円に広く告知したいものがありまし

たら中央会経営企画部までご一報ください！

組合活性化情報誌 　Link リンク　NO.266
令和6年10月31日発行

佐賀県中小企業団体中央会
〒840−0826　佐賀市白山2丁目1番12号

佐賀商工ビル6階
TEL.0952−23−4598   FAX.0952−29−6580

URL http://www.aile.or.jp　E−mail staff@aile.or.jp

編集後記
　猛烈な暑さが過ぎ去り、紅葉や野山が日ごとに鮮やかになる11月、
皆様いかがお過ごしでしょうか。私は中央会に入職して半年が経ち、
段々と任せてもらえる仕事が増え、嬉しさのあまりニヤニヤしながら
日々の業務に取り組んでおります。
　さて、私は今年の夏、目標に挙げていたK-popグループ2組の
Liveに行くことができました！立て続けに栄養補給したので過剰摂
取かなぁと心配になりましたが、笑顔と栄養は多いくらいが丁度良
いと祖母が言っていたのでケンチャナ（大丈夫）です！
　現在、韓国ではK-popアイドルであるIVEウォニョンさんの考え方

「ウォニョン的思考」が大流行しています。ウォニョン的思考とは、
一般的な肯定的思考を超えて、どのような状況が迫っても超越的な
肯定的思考に置き換えることを言います。「私に起こるすべてのこと
は結局良いことだ」という楽観的な信念に基づいており、人生100
年時代といわれる現代において、幸福度が上がる考え方の1つにな
るのではないでしょうか。私も中央会のポジティブ代表として実践し
ていきますので、気になられた方は中央会Ｋ-pop担当までお願いし
ます！（G.K）

※変更や中止等もございますので、詳細は各主催者にお問い合わせください。
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さが共済の“各種共済制度”

建物が燃えた

台風で瓦が
飛んだ

土砂崩れで家が
全壊した

歩行者にけが
をさせた

他人の車に
衝突した

けがで就業
不能になった

従業員が
けがをした

事故による休業で
売り上げが減った

＊１（共同元受）佐賀県火災共済共同組合・全日本火災共済協同組合連合会　　＊２（元受団体）全日本火災共済協同組合連合会

に関する共済 事故で搭乗者
がケガをした

病気で入院した

仕事中にけが
をした

料理中にやけど
をした

佐賀県火災共済協同組合
〒840-0826　佐賀市白山2丁目1-12 佐賀商工ビル6F
TEL 0952-24-6984　FAX 0952-24-6907　https://www.sagakenkasai.org/

202４年７月1日以降用

火災や自然災害等によって、建物や家財・什器備品等に被害を受け、その損害額が数百万、数千万単位になってしまう事も珍
しくはありません。当組合では、これらの損害リスクを補償する共済をご用意しておりますので、お気軽にお問合せ・ご相談
ください。

　総務省の統計によると、令和５年の総出火件数は３万８，６５９件で、単純計算で 
１日につき約１０６件の火災が発生しております（前年対比２，３４５件増加）。また、
平成３０年の西日本豪雨を代表に、近年、甚大な被害をもたらす広域災害が多数発生し、
個人・企業財産の損害リスクに備える共済（保険）の重要性が高まっております。
　火災共済では、火事で家が燃えてしまったときの補償はもちろん、台風で屋根が
飛ばされてしまった場合などの“風災”による損害や、洪水で床上浸水した場合などの

“水害”などの自然災害による損害や、窓を割られて空き巣に入られたときの“盗難”な
どの日常生活における事故も補償します。

『火災共済』
～建物に関するリスクに備える～

今月の
PICK UP!

建物が燃えてしまった 豪雨による土砂崩れで家が全壊した台風で屋根が飛んだ 水濡れが起きた

今月の
PICK UP!

本文書は共済制度の概要について記載した案内文書です。詳細につきましては、組合または取扱代理所へお問い合わせください。
なお、共済金をお支払いできない場合等につきましては普通・総合・新総合火災共済約款、および普通・総合・総合火災共済パンフレットをご覧ください。

個人・企業の
財産

に関する共済
（建物・家財・設備什器等）

◦火災共済＊1

自動車

◦自動車総合共済
◦自動車事故費用共済

＊2

病気やけが
に関する共済

◦医療総合保障共済
◦傷害総合保障共済
◦生命傷害共済
◦交通事故傷害共済

＊2

＊2

＊2

企業・経営者の備え
に関する共済

◦労働災害補償共済
◦�中小企業者�
総合賠償責任共済
◦所得補償共済
◦休業補償共済
◦休業対応応援共済

＊2

＊2
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ＳＡＧＡのよかとこ ＳＡＧＡしてみらんね 寄ってみらんね　 ～ものづくり企業編⑩～

ものづくり補助金HP㈲ミマツ工芸HP さがものづくり事例集
事業の詳しい内容はこちら

　中央会では、平成24年度から始まった補助事業「ものづくり補助金」の地域事務局として、ものづくり・商業・
サービス分野において独自の事業展開に取り組む事業者を対象に、補助金交付や事業推進支援を行っていま
す。このコーナーでは、本補助金を活用して成果を上げておられる県内中小企業の皆様方をご紹介します。

　百貨店を通じた販売や催事・展示会への出展を行う中で、バイヤー
から高額ノベルティの要望が増えていました。ノベルティ商品はかつ
て市場販売価格で千円以内の商品のニーズが高かったのですが、近年
では3千円を超える商品のニーズが高まり、4万円以上の高額ノベル
ティ商品も存在します。価格帯の変動と連動し、中国産の量産品では
なく、品質や信用の高さなどの理由からメイド・イン・ジャパンを求
める声が高まっていました。このような背景から、当社ではオリジナ
リティある高額ノベルティ商品の開発に取り組みました。

有限会社ミマツ工芸（諸富家具振興(協)　組合員）

海外市場を視野に入れた「木」と異素材を融合した高付加価値ノベルティ商品の施策開発

　木製ギフトのオリジナルブランドM.SCOOP商品を海
外に販売する過程で「なぜ米国産材で作るのか」と問いかけ
られたことから、国産材を利用した商品製作を模索してき
ました。国産材は流通量が少ない上に、家具として加工しに
くいというハードルがありました。そんな中、当社が長年、
国産杉の丸太で製作してきた年輪時計を大手企業がノベル
ティとして発注し、年輪時計を見直す契機となりました。
「1年に1つの輪を刻む年輪は個人が刻んできた歴史を象徴
する」というコンセプト・当社が培ってきた技術と感性・日
本の伝統的デザインを融合させ、吉祥文様をあしらった年

輪時計・NENRINを開発しました。1本の天然木から作ることにこだわり、感謝や労いの気持ちを込めた
ノベルティ・贈答品として販路拡大を進めています。

　ノベルティに刻印する企業ロゴマークは歪みが一切生じないことが求
められます。NENRIN裏面に印刷するシリアル番号やメッセージについ
ても、正確に、そして綺麗に印刷することが必要です。レーザー加工機
の導入でこれらを自社内で行うことが可能になり、ノベルティの依頼に
幅広く対応できる体制が整いました。
　現在、レーザー加工機導入時に比べ、モノ・価格の付加価値が大きく
高まっております。そのなかで私達は付加価値が上がった分、それに見
合った高精度の技術・唯一無二の商品を武器とし、今まで以上の高付加
価値に繋がるよう事業を展開しております。

　年間の投資額が決まっているなかで、設備というものは高額なため、我々のような企業が導入するには多額の
先行投資となります。また、商品を作って終わりではなく同時に開発・販路拡大もしなければならないため、設
備のみに資金を投入することは現実的に不可能です。そこで補助金を利用し、設備投資額を抑えることでその他
のやるべきこと（開発・販路拡大）に注力でき、事業拡大に繋がりました。
　今回、導入したレーザー加工機はノベルティ商品の作成に必要不可欠であり、商品の付加価値向上、クオリティ
の高い商品の実現に繋がっております。唯一無二の商品をお客様にお届けできることは日々働く我々にとって非
常に励みとなっております。

有限会社ミマツ工芸
住　所：佐賀県神埼市千代田町柳島1265-1
連絡先：TEL：0952-44-2455

補助金を活用してみて・・・

取り組み成果・波及効果

本事業への取り組みの経緯


